
他与航天有着不解之缘

1949 年 10 月 1 日，新中国成立了，

五星红旗在全国各地高高扬起，浙江嵊

县的太平村也不例外。在这个山区小村

里，一位年轻人和好友怀着报效祖国的

心愿，相约报考军校，他就是邢球痕。

1953 年，邢球痕被中国人民解放军

军事工程学院（哈尔滨军事工程学院）

录取，师从航天元勋任新民，成为固体

火箭武器专业的第一期学员。这是邢球

痕人生的转折点。毕业后，邢球痕被分

配到国防部五院一分院火箭发动机研

究室（中国航天科技集团有限公司四院

的前身）工作，从此与固体动力事业结

下不解之缘。

1959 年年初，结束“上游二号”的工

作后，邢球痕所带领的小组又接受了仿

制防空导弹的任务。

在固体火箭助推器的壳体试制工

厂，邢球痕组织了 3 人驻厂工作组，他

任组长。工作组主要任务是帮助工厂审

查图纸，翻译《验收技术条件》等俄文技

术资料。

驻厂期间，他们 3 人像战场上的侦

察员，仔细搜索，竟发现了图纸中的不

少错误。一个数据错了，就会形成一条

错误链。邢球痕与专家交涉，一张一张

核对，并与同事逐一修改错误，保证工

厂正常加工。

事后，相关项目总代表称赞这位艺

高心细的中国青年是“很有才华的人”。

他在航天发光发热

而立之年已过，邢球痕在种种历练

中逐渐独当一面。作为主要参与者之

一，他研制了我国第一台采用复合推进

剂、具有内孔燃烧新型装药功能的 300
毫米固体火箭发动机。这是四院的“头

生子”，邢球痕开始在固体动力事业发

光发热。

1966 年 12 月，四院接到七机部下达

的任务书，受命完成“长征一号”末级发

动机这一重大任务，全院上下倍感振奋。

邢球痕为该发动机研制出了两个

高招：一是提出了简单易行的圆柱形内

孔装药方案，解决了六边星形芯模加工

的困难，提高了发动机的质量比；二是解

决了高空点火的地面模拟试验难题。

1970 年 4 月 24 日晚 9 时 35 分，长

征一号运载火箭载着东方红一号卫星直

冲云霄。在最后时刻，四院的第三级发动

机用力一推，使卫星达到第一宇宙速度，

成功入轨。中国就此进入航天时代。

这是四院的第一场胜仗。

1974 年 11 月 5 日，返回式卫星首

发失利，失利的原因虽然与四院无关，但

无形的压力依旧来到邢球痕等人的身

上。这是国家的重大战略之一，四院研制

的卫星返回制动发动机必须万无一失。

次年 11 月，返回式卫星第二次发射

成功，太空遨游 3 日后，成功返回地球。

回收舱能够返回地面，说明四院的

返回制动发动机工作是正常的，但比原

计划往南飞偏了，并且降落伞没有打开，

大家有些疑惑。钱学森问过邢球痕：“邢

所长，你们的固体发动机有没有问题

呀？”邢球痕郑重其事地回答：“钱老，我

们的发动机不会有问题！”

事后，经过分析，他们发现是爆炸螺

栓没有炸开，甩不掉制动发动机的壳体，

压住了降落伞，造成了回收舱的硬着陆。

1982 年 10 月 1 日，经国务院、中央军委

批准，新华社受权向全世界发布禁海公

告。我国要发射“巨浪一号”。

10 月 12 日，中国第一代固体潜地导

弹“巨浪一号”试射成功。四院研制的两级

发动机在此次试射中作出了重要贡献。

海天之间，邢球痕看着那条白色长

龙，似乎在无声地叙说着他和四院同事

们这些年来的酸甜苦辣。

他是邢球痕

1983 年 1 月 20 日，邢球痕被任命

为航天部四院院长。邢球痕任职后，在千

人大会上说：“我们一定要把两台大发动

机拿下来，年底的时候要地面热试车。”

这是“巨浪一号”之后的第二代大型固体

发动机，但一经提出就遭到许多人的质疑。

几场小雪飘落蓝田，白皮松更显郁

郁葱葱。1983 年 12 月 25 日，新一代潜

射导弹第一级模样发动机要在 401 试验

站进行热试车了。那天，山谷里车水马

龙。四院迎来了许多重要的客人，有国防

科工委的政委和副主任、有陕西省委书

记和省长、有航天部和海军的领导还有

四院的老领导们。

“点火！”随着一声令下，橘红色的烈

焰喷薄而出，轰鸣声如巨龙咆哮。各项测

试仪器显示正常，试车完全成功。

四院老院长林爽和邢球痕握手说：

“老邢，你胆子真大！一下子就敢试这么

大的家伙！”

年初的目标不止一个。2 天后，12 月

27 日，第二级模样发动机的地面热试车

试验进入倒计时。

没有问题，圆满成功！

黄纬禄总师在观看试车现场后说：

“看来，我们可以研制战略导弹了。”

闻此喜讯，中央军委副秘书长、国务

委员兼国防部长张爱萍于 1984 年 1 月

15 日专程来到四院。他在视察装药台之

后，向职工们走去。他行了军礼，朗声道：

“同志们好！同志们辛苦了！我代表党中

央、国务院和中央军委来看望你们了！”

掌声经久不息。

张爱萍说，这是固体火箭技术的一

个新的重大突破，使我国运载火箭技术

进入了新时代。第三级也要抓紧搞，尽快

把成果应用到型号中去。

张爱萍在听完邢球痕未来工作计划

的汇报后，问他：“邢院长，你们四院还有

什么要求没有啊？”

邢球痕迟疑片刻，鼓起勇气说想搬

出山沟。张爱萍马上转过身，对陪同的陕

西省副省长说：“四院要迁到西安市，希

望你们多多支持。”

张爱萍离开蓝田不到一周，1984 年

1 月 20 日，中共中央、国务院、中央军委

给四院发来了贺电。在中国航天事业发

展史上，中央党政军最高机关联名给航

天部的一个下级单位直接发贺电，这是

第一次。贺电的春风，吹遍了蓝田的每

条山沟。

同年 8 月，国务院领导同志听取了

三线办公室的汇报，同意将蓝田基地列

入迁建规划。

1998 年 11 月，邢球痕因身体原因

不再担任重要职务。虽然被疾病缠身，但

在院里的支持下，他仍带领着一群退休

的老科技人员，围绕全固体运载和空射

导弹技术，深入开展理论研究与实践。他

总感到前方不知耸立着多少更高更险的

山峰。他要用尽毕生精力，不断地向着新

的目标攀登。2003 年，邢球痕当选中国

科学院院士。

2024 年 12 月 29 日，这位为我国固

体导弹由梦想照进现实作出突出贡献的

老者永远离开了我们。邢球痕院士的一

生是为航天事业呕心沥血的一生，他留

下的宝贵精神财富将永远激励航天人在

新时代奋勇向前。

任长胜

29 岁捧起省技能竞赛奖牌，31 岁手握

中国石油技能竞赛金牌，34 岁被聘为集团

公司技能专家，41 岁获得“全国技术能手”

称号……他就是大庆油田采油三厂数字化

运维中心数控运维室维修电工刘可夫。

经过多年努力，刘可夫练就了一套“望、

闻、听、试”的故障查找方法，被大家称为油田

“数维医生”。

“再硬的‘骨头’也要‘啃’下来”

在刘可夫的工作室，摆放着各种各样的

零部件和研发“半成品”。“我爱摆弄这些小东

西，把它们拼拼凑凑，没准就有意想不到的效

果。”刘可夫说，“它们可都是我的‘宝贝’。”

前不久，他就用这些“宝贝”快速解决

了井场难题。“这是我和团队研发的小型

光伏控制器。”刘可夫指着桌子上一个“小

黑匣子”对笔者说，这款控制器是他和团

队针对井场光伏 控制器 高故障 率自主研

发的。

目前，刘可夫带领团队将这款小型光伏

控制器安装在全厂 512 处光伏控制系统中，

使设备故障率大幅降低，节约公司设备采购

费 5120 万元。

原本让全厂上下头疼的井场光伏控制器

高故障率难题，就这样让刘可夫解决了。同事

们都说：“没有问题能难倒他。

有一次，直流屏和保护柜发生故障，需要

排查成千上万个接线端子，工作量巨大，技术

人员一筹莫展。刘可夫到现场后，仅用螺丝刀

就准确判断出端子接触状态，迅速完成排查

工作。

精湛技艺源自日复一日的积累。

2002 年，刘可夫成为一名配电线路工。“上杆”是他面临的

第一个难题。

老师傅们把脚插进脚扣，登上 12 米高杆，再单手用提绳

把 25 公斤重的维修零件拽到杆顶，进行安装……全套动作行

云流水。站在电杆下，刘可夫却犯了难。

“再硬的‘骨头’也要‘啃’下来。”刘可夫和电线杆较上了

劲。中午，他顶着烈日爬杆。下班回家，他一条腿站着，另一条

腿离地，弯曲身体，单手拽 25 公斤重的一袋大米，苦练臂力。

一个月后，刘可夫成了队里“上杆第一人”，登杆速度比老师傅

还快。

“所有的坚持都没有白费”

随着油田数字化转型的推进，刘可夫和团队面临更多挑

战。电机控制核心部件———变频器就曾让他们犯了难。“很多

看起来一样的变频器，打开内部完全不同。该怎么使用和维

护，谁也说不明白。”刘可夫回忆，“那段时间，我们白天进行试

验研究，晚上自学数据包解析技术。”

历时 100 多天，他们把 21 种变频器的原理和使用方法全

部搞懂。然而，应用后又有了新问题。工人反映，有两种变频器

在改变模式后，无法正常使用。

“我联系厂家，但对方没有给出解决方案。”刘可夫说。为

了找到解决方法，他和团队查阅了大量资料，尝试了十多种技

术方案，但全都失败了。

直到有一天开车回家时，刘可夫突然想到，可以利用车载

时钟的持续性原理来解决这个问题。后来，团队在这一思路的

启发下，反复测试、不断优化，终于解决了变频器故障。

“所有的坚持都没有白费。只要不放弃，办法总比困难

多。”刘可夫说。
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邢球痕长期致力于我国固体火箭

动力技术研究，先后主持多个国家重点

战略、战术武器型号用固体发动机的研

制、生产、试验工作，解决了一系列重大

技术难题，推动我国多型重点战略战术

型号立项研制，是我国航天固体火箭技

术领域的主要开拓者和固体导弹由梦

想变为现实的突出贡献者之一，为中国

航天事业、国防装备事业发展和航天科

技人才培养作出了重大贡献。

K 科技英才
keji yingcai

黄超（左）
和菇农在种植
地交流
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“有些成长需要先埋进黑暗，有些答案必

须经历解冻期，像菌丝在寒冬编织暗网、像春

芽用破土丈量勇气。”4 月 14 日，山西汇硕食

用菌科技公司负责人黄超在微信朋友圈发文

道，中国食用菌商务网曾这样评论他———山

西黄超是第一个种蘑菇种到人民大会堂的

人。

黄超 2008 年毕业于山西农业大学。大学

毕业后，他一直从事食用菌种植、新技术研究

及推广，2012 年被国务院授予“全国优秀创业

就业个人”称号，2019 年入选山西省“三晋英

才”支持计划青年优秀人才。他联合当地菇农

成立的食用菌合作社 2014 年被命名为“省级

示范社”，2017 年被评为“山西省最具成长型

企业”。他创办的企业山西汇硕食用菌科技开

发有限公司 2022 年获批国家高新技术企业。

大三时，黄超东拼西凑了 3000 元开始平

菇种植试验。第二年筹集 10 万元做平菇生

产，但由于试验和生产脱节、技术与管理跟不

上，投入都成了“学费”。面对失败他没有放

弃，前后多次到省内多家菇场学习，虚心向菇

农请教，认真剖析失败的原因。为了种植成

功，黄超经常 24 小时蹲守菇棚，烧火、调温、

保湿，比看护自家孩子还要精心。就算是付出

这么多辛苦，有时候也会事与愿违。“我也沮

丧过、迷茫过，整夜整夜地睡不着，难道就失

败了、放弃了？不行，别人能做成，我为什么做

不成呢？我要对标做得好的菇农，向他们学

习，和他们同吃同住同劳动，认真分析自己失

败的原因。”黄超说道。

就这样，经历一次次的失败，克服一道道

的难关，黄超终于掌握了一套蘑菇生产技术。

菇棚也由 1 个变成 2 个，2 个变成 4 个……生

产规模逐渐扩大。如今在晋中国家农高区，他

已拥有先进的食用菌机械加工车间、食用菌

菌棒生产车间、消毒车间、冷库、育种室、实验

室、食用菌病虫害研究室等，年生产鲜菇能力

500 吨，菌种生产能力覆盖山西全境，在怀仁、

太谷和太原建立了鲜菇销售中心，组织销售

各类鲜菇 8000 吨。

山西地处黄土高原东部，夏季气候凉爽

宜人，为食用菌栽培提供了得天独厚的条件。

然而，如何在夏季为食用菌创造更稳定的生

长环境，仍是亟待解决的问题。

为此，黄超深入调研山西气候特点，经过

反复试验，在春秋拱棚基础上创新设计出双

层拱棚。该棚型由外遮阳棚与内保温保湿棚

组成，外层覆盖高遮光率遮阳网，有效降低棚

内温度；内层则维持适宜温湿度，精准满足食

用菌生长需求。这一设计既解决了夏季高温

对出菇的抑制问题，又通过双层结构提升了

抗风、雨、冰雹等自然灾害的能力。

双层拱棚凭借架构简单、成本低、寿命长

等优势，显著改善了“夏菇”品质，成功填补了

国内夏季食用菌市场空白，产品畅销全国。目

前，该技术已获专利授权，并在多地推广应

用。

“但是这么单薄的大棚冬天不能种植

吧？”面对菇农的疑问，黄超肯定地说：“对，这

个大棚就是为夏天设计的，冬天是不考虑

的。”按照山西菇价的市场行情，夏天的价格

比肉贵，冬天的价格不如白菜。所以，按照黄

超的设计，他是想让蘑菇种植户夏天挣够钱、

冬天吃喝玩。

黄超不断突破技术瓶颈，将生产实践与

创新相结合，截至目前，已开发出食用菌新技

术 10 余项，获得国家专利 9 项，制定省级地

方标准 3 项。山西汇硕食用菌科技公司也通

过了国家高新技术企业的认定，成为首批“科

创中国”山西省博士创新站。

黄超说：“一个人种好蘑菇，管好自己的

一亩三分地，不算什么本事。只有将自己置于

农村大舞台，融进农民的生产生活中，影响一

批人，带动一群人种好蘑菇，帮助农民创业，

带领农民发家致富，才有更广的空间、更多的

机会、更大的价值。”他用了 3 年时间慢慢地

设计，一有进展就发到群里和菇农沟通。终于

在 2022 年研究出“一个人就能种蘑菇”的平

菇轻简化生产线，深得菇农的喜爱，并迅速推

广到全国各地。这种一个人也能种蘑菇的机

器，老百姓只需要花 1 万多元就能照着图纸

自己焊接下来。

“原来雇不到人，效率也低，市面上存在

的机器价格高达十几万元，功率高、用电贵，

我们老百姓很难用得起。现在我们夫妻二人

轻松拿下。”一位菇农感慨道。

类似的“小发明”黄超团队研究了不少，

例如，接种钉技术、夏季双拱棚生产技术、平

菇发酵熟料无污染生产工艺、黄土高原香菇

夏季差异化生产模式和食用菌全自动加湿系

统等，“我们现在已经申请的专利是 12 项，授

权的专利是 8 项。”黄超说。在他看来，这种小

的发明创造不仅解决菇农在日常生产中“卡

脖子”的问题，更是为蘑菇行业进行科技赋

能。

扎根山西十多年，黄超一直秉持“学农、

爱农、为农”的情怀，把自己的技术推广到太

谷、和顺、娄烦、沁源、宁武等 31 个县市，累计

发展农民生产基地 30 个，服务太行山区、吕

梁山区 2000 多户菇农。“这些技术菇农用得

着、用得了、用得起，大大降低了生产成本，提

高了效率、增加了收入。”黄超笑着表示，“菇

农的笑脸与满意就是我最大的收益。”

■ 科学导报记者 王小静

黄超：暗室里的追光者


